

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Jués 12 de Noviembre de 1874.

Número 4306.

## PARTE OFICIAL.

Día 7 de Noviembre.

La «Gaceta» de hoy contiene:

Un decreto del ministerio de Ultramar declarando exentos del pago del impuesto personal de navegación á los sargentos, cabos y soldados del ejército y sus similares en la armada, marinería, licenciados y penados de todas clases, que en cumplimiento de sus deberes, ó por sentencias de tribunales ó acuerdos del gobierno, salieron en lo sucesivo ó hubieren salido desde 1.º de julio del presente año de cualquiera puerto de la Península para las provincias españolas de Ultramar, ó de uno á otro puerto de embarque directo á las mismas.

Una orden del ministerio de Fomento declarando el concurso para la provisión de la cátedra de elementos de derecho político y administrativo español de la universidad de Salamanca, toda vez que el único aspirante fué propuesto y nombrado para otra asignatura de la misma facultad, sección y escuela.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Madrid de 7 Noviembre de 1874.

Se cree que los carlistas hayan levantado el asedio de Irun. Ayer arrojaron muchas bombas y granadas contra la plaza sin ocasionar baja alguna en su guarnición, pero por la noche suspendieron completamente el fuego, según despachos del gobernador de Irun recibidos esta tarde.

Los sitiados estuvieron ayer viendo á don Carlos y á Elio en la altura de S. Marcial. El general Loma entró en Irun ayer á las cinco de la tarde inspeccionando los fuertes y la población y volviendo poco después á San Sebastian donde debe haber llegado ya el general Laserna y donde se reunirán hasta trece ó catorce batallones.

Los carlistas creían tan seguro entrar en Irun que habían invitado para que pronunciaran su triunfo á algunos legitimistas franceses que hasta de Paris han venido á la frontera.

Los despachos telegráficos enviados desde dentro de Irun á Madrid los

han transmitido al través de Bidasoa por medio de una cuerda y dos poleas.

Algunos militares creen aquí que el general Laserna aprovechará la acumulación de fuerzas en San Sebastian para perseguir á los carlistas por el valle del Basán, tomando por base de operaciones las plazas de Irun, Fuenterrabia y San Sebastian y dirigiéndose por el Norte hacia Pamplona con lo cual se les cerraba parte de la frontera francesa y se les obligaba á alejarse de Estella y abandonar el carrascal que podría ser ocupado por el general Moriones.

Se cree que en vista del mal éxito de su expedición contra Irun los carlistas intentan algo por la parte del Ebro para levantar el decaído espíritu de los voluntarios navarros y vascongados.

Del Centro y de Cataluña no se han recibido hoy noticias pero se sabe que el general Jovellar continúa su expedición en el Maestrazgo sin encontrar carlistas y que las facciones de Cataluña apenas cuentan tres ó cuatro mil hombres en junto persiguiéndolos activamente las columnas.

El consejo de ministros se ocupó anoche de los trabajos de los alfonsinos y sobre todo de su propósito de dar algunos manifiestos al país el 28 del actual. Después de un largo debate se acordó que el presidente del consejo llamara á los marqueses de Molins y del Villar en cuyas casas se han celebrado según se dice reuniones de alfonsinos importantes y les dijese que si los indicados manifiestos veían la luz, el gobierno estaba resuelto á enviar á Filipinas á algunos personajes de este partido.

Apesar de lo que contrariaba al señor Sagasta esta misión no tuvo mas remedio que aceptarla y anoche debieron verificarse las citadas conferencias no habiéndose creído oportuno encargar al gobernador civil esta misión por la categoría social de las personas á quienes se iba á comunicar el acuerdo del gobierno.

El general Pavia ha estado hoy en la presidencia del poder ejecutivo para reclamar como lo hace cada quince días contra la lentitud con que se procede en la información de su conducta como general en jefe del ejér-

cito del Centro. Apesar de estas reclamaciones sigue creyendo que el espediente no terminará en mucho tiempo si es que termina.

Según los informes oficiales recibidos hoy el cuadro de San Antonio, de Murillo, no solo ha sido robado de la Catedral de Sevilla sino mutilado. Los ladrones han cortado la parte de lienzo que comprende la figura del Santo, dejando unido al marco la que contiene el niño Jesus, la gloria y la celda.

L. N.

## IRUN.

El fuego sobre Irun cesó ayer á las seis de la tarde, según recientes datos. Los héroes que defienden aquella villa, digna émula de Puigcerdá, Bilbao y otras poblaciones, manifiestan con sus hechos todo el valor, toda la virtud que se alcanza siempre que se lucha en pro de la libertad, de la patria y de la civilización.

Quando se siente arder la llama sagrada del patriotismo, ni arredran los peligros, ni desalienta la contrariedad, ni se rinden los liberales, pues consienten morir antes que besar la mano del déspota.

Según cartas recibidas por «La Iberia» el ataque de dicha plaza, que ya se predecía, obedece, mas bien que á la esperanza de un triunfo sobre aquella liberal población, al pensamiento de reanimar el abatido espíritu carlista en dicha provincia, y reparar el mal efecto del abandono de Oriamendi y precipitado alzamiento del sitio de Hernani en el mes de Mayo, objeto todavía de murmuraciones entre aquellas fanáticas gentes.

El «Diario de San Sebastian» del 4 dice acerca de este asunto:

«Nos dicen de Fuenterrabia que al comenzar anteayer mañana el desembarque de los cañones que se habían enviado desde esta plaza con destino á los fuertes de Irun, no bien habían llegado al punto designado con el nombre de la Buñera, los carlistas hicieron un fuego granado desde la altura de Azque-Portu, tratando de impedir que se verificara el desembarque.

Algunos disparos de la torre y varios proyectiles lanzados por el fuerte Mendiri y la cañonera de vapor del Bidasoa á las órdenes del Sr. Eulate, contestaron con acierto al fuego enemigo, contribuyendo así á que la operación se verificara sin baja alguna por nuestra parte.

Una de nuestras granadas fué colocada en la primera trinchera carlista de Asque-Portu, y debió indudablemente causar algunas bajas.

Gracias á las disposiciones tomadas por el jefe del apostadero de Fuenterrabia, se montó convenientemente la cabria y los cañones se descargaron perfectamente del gabarron, con no poco sentimiento de los carlistas, que no bastaban á impedirlo á pesar de sus disparos.

Por la noche, sin duda en venganza de esto, hostilizaron bastante los carcas á Fuenterrabia.

Parece que el Gobierno francés está prestando muy buenos en estos momentos para transmitir las noticias de Irun, por haber sido rotos los hilos de aquella parte.

Hé aquí el parte oficial que publica la «Gaceta»:

«El comandante militar de Irun en despacho del 5 á las seis y media de la tarde manifiesta que en dicho día ha sido menos intenso el fuego de artillería hecho por el enemigo, el cual ha consistido en unos 1.000 disparos de granadas y bombas, incendiando varias casas, que se ha logrado apagar, causando en la guarnición tres heridos graves.

Igual número de carlistas presentados en la plaza aseguran haber tenido el enemigo bajas muy importantes, contándose entre ellas un teniente coronel y un teniente de artillería muertos.

Los mismos presentados han dicho que hay siete batallones enemigos en la parte oriental del pueblo, ignorando las fuerzas que hay en otras direcciones.

Nuestra artillería ha estado muy acertada, habiéndola desmontado al enemigo varias piezas, por cuya razón se

—269—

mío por Cipriano. Pero pensaba y decía para mí:

—¡Bal es una locura, es una flor de Abril que se hiela fácilmente; esto se irá en cuanto marche el regimiento.

LVII.

Por fin, curó M. Séptimo: de cuando en cuando venía á casa para darnos las gracias.

¡Oh! ¡Cuán contenta se ponía entonces Josefina! Parecía en verdad, que el sol había entrado en la tienda con el militar.

Sentábase delante del mostrador: jugaba con el puño de su sable: colocaba el casco en una silla: ella peinaba la crin y se entretenía en jugar con los canelones de su charretera.

El, por su parte, la recogía los hilos del encaje, y la tania el acerito en tanto que ella marcaba el dibujo en la almohadilla. Y luego

—268—

labor de las manos, se olvidaba de poner los alfileres en la almohadilla para hacer el encaje: levantábase como para ir á buscar cualquier cosa en nuestro cuarto, y volvía sin traer nada. Apenas comía, no dormía y pasaba la noche suspirando.

Yo le decía:

—¿Qué tienes?

—¡Nada! era toda su respuesta.

—Pues yo veo que tienes algo. Ah! qué fonta eres en pensar en eso! ¿Acaso es igual á nosotras que somos unas pobres? ¿No es un hijo de familia que solo se casará con una señorita de su clase? ¿Crees que te llevará de guarnición á la grupa de su caballo, como lleva su capote y su maletín? Vamos: sé razonable, y piensa solo en tus encajes.

—¿Y acaso puede una pensar solo en lo que debe ó lo que quiere? me contestaba con enojo.

Bien veía que era un amor silencioso y callado: un amor juvenil: un amor como el

—265—

Después salía toda ruberizada y trémula, y me decía:

—¡Oh! M. Séptimo va ya recobrando color.

—¿Le has mirado? la preguntaba.

—No, me respondía; pero le he visto al pasar.

Y á cada momento había olvidado algo, y tenía que atravesar el cuarto para ir á buscarlo al armario. Yo solía decirle:

—Estás hecha una aturdida, Josefina; ya ves que á cada momento estás incomodando al enfermo por nada.

—¡Oh! no, me decía, no le incomodo; ni una sola vez se ha quejado; parece que está contento, y hace poco me dijo: Señorita, tengo una hermana que se os parece mucho: esto me causa cierta ilusión, y hasta me imagino que estoy en casa de mi madre. Sin embargo, añadió, no es tan bella como vos. Esto comenzaba á inquietarme; pero me decía á mí misma: «Dentro de diez días estará com-

ha visto precisado á retirar otras de los puntos elevados.

El espíritu de la guarnición seguía siendo excelente.

En despacho de ayer á las ocho de la mañana dá parte la misma autoridad de que en la noche anterior han caído únicamente 20 bombas y otras tantas granadas, causando cinco heridos y sin producir ningún nuevo incendio.

La guarnición continuaba ocupando sus puestos con la mayor serenidad, y á las siete de la mañana rompió el fuego la artillería enemiga muy lentamente.

El general Loma desembarcó en San Sebastian á las nueve de la mañana, y se disponía á emprender con las fuerzas que le acompañan el movimiento en dirección á la plaza.

Se halla en San Sebastian y navegando en aquella dirección 11 batallones y tres baterías; el resto de las fuerzas continúa su movimiento sin interrupción.

GUERRA CIVIL.

Además del parte oficial que en la primera plana verán nuestros lectores, referentes al cerco de Irún, la Gaceta contiene el siguiente:

«El general en jefe del ejército del Centro llegó ayer á Teruel con la brigada Morales Reina, habiendo dejado en Sarrión la que manda el brigadier Araoz.»

De la prensa de provincias y de la capital recogemos las noticias que transcribimos á continuación:

«Según noticias que merecen crédito, el general Villegas, al frente de la división de la Ribera, ha llevado á cabo con el mejor éxito la arriesgada expedición de flanquear los montes que rodean á Valmaseda, habiendo entrado en la población sin sufrir baja alguna. Dicho general pidió una contribución á los carlistas, consistente en 3.000 raciones en metálico y todo el equipo de los francos móviles carlistas del valle de Mena, regresando el general Villegas á las pocas horas á Medina de Pomar.»

Dice «La Guerra» de Bilbao del día 3:

Hemos recibido detalles acerca de la pompa con que se ha celebrado en los pueblos de esta provincia las rogativas por el triunfo de la Inquisición y el exterminio de los liberales.

En algunas villas se han celebrado con inusitado lujo, cerrándose, en los

tres días que han durado las fiestas, todas las tiendas y establecimientos públicos. En Durango, en Guernica y en otros puntos de alguna importancia hubo procesion por las calles y grandes ceremonias religiosas en los templos. Dorregaray asistió en Durango el segundo día á una de las procesiones.»

El Irurac bat del 4:

«Los carlistas manifiestan empeño en abrir una trinchera bajo de Ansótegui, para hostilizar al fuerte del Moro. El lunes volvieron á trabajar algunos hombres, y salieron con este motivo una sección de la fuerza de la guardia foral que guarnecía el fuerte de Miravilla, tiroteándose con los puestos enemigos. Tres guardias llamaron la atención por su arrojo. Después de disparar sus carabinas, armaron bayoneta y se precipitaron sobre los facciosos, haciéndoles huir y apoderándose de las herramientas. Hubo también algún muerto ó herido.»

En Orduña no quedan mas que unos pocos reclutas carlistas, según hemos oído. Se añade que se han acercado á esa ciudad tropas liberales, obediendo, á lo que parece al vasto movimiento combinado que han emprendido los diferentes cuerpos que forman el ejército del Norte.

Tres batallones carlistas, los de Bilbao, Guernica, Durango ó Arratia, se nos asegura han marchado hácia Navarra ó tal vez á Guipúzcoa.

NOTICIAS GENERALES.

El cabecilla Cucala salió ayer á las cuatro de la tarde de Ayodar, en dirección del río arriba.

Parece que desde Irun han enviado estos días las comunicaciones hasta el otro lado del Vidassoa por medio de una cuerda y dos garruchas sujetas á cada una de las orillas. Así lograban que desde Hendaya por la línea francesa llegaran los despachos á Madrid.

Confírmase que las noticias que estos días han circulado y publicado la «Gaceta» acerca de un punto llamado Castillo, se refieren á Castellón de Ampurias, donde en efecto parece que ha habido un enérgico combate.

El telegrama del jefe de Artillería desde Santiago á las 3 y 40 de esta mañana, dice así:

«Desde mi parte anterior continuó el fuego de mortero y cañón, habiendo disparado durante la noche 19 bombas y granadas. Durante el día se ha avivado extraordinariamente el fuego, habiendo

arrojado hasta las cinco y media de la tarde que cesó, sobre 300 bombas y 1000 granadas. En la población no ha habido ninguna baja.»

A las ocho de esta mañana se ha recibido el siguiente despacho de Hendaya.

Hendaya, 7 (7 mañana.)

El cónsul al señor ministro de Estado.»

Los carlistas no han vuelto á hacer fuego. Se ha pasado la noche sin novedad.»

Una carta del corresponsal del «Times» dice que D. Carlos prefería atacar á Irun á cruzar el Ebro, con objeto de evantar el espíritu de sus partidarios y rehabilitarse ante ellos, pues su popularidad va desapareciendo, y el partido realista, que se preocupa mas del principio monárquico que de la persona de don Carlos, está dando pruebas evidentes de no estar muy distante de volverle la espalda, pues ya se hallan cansados de una guerra que no da mas resultados que la despoblación y el empobrecimiento del país.

El general Loma llegó á Irun ayer las cuatro de la tarde. Recorrió todos los fuertes y posiciones de la plaza regresando momentos después á San Sebastian.

La presencia del general en Irun levantó tanto el espíritu de aquellos habitantes, que el entusiasmo era inmenso.

Las fuerzas que forman la vanguardia de ataque contra Irún, se han organizado en Tolosa y se denominan Guías del Rey. Visten dormán azul, pantalón encarnado, polaina negra, canana manta tolosana y boina blanca con borla de estambre encarnado los subalternos, de plata los oficiales y de oro los superiores. Este cuerpo se ha formado con lo mas escogido de los batallones navarres, que son siempre los primeros á entrar en fuego.

Dícese que los carlistas habían invitado á muchos franceses para que acudieran á presenciar su entrada en Irún, y parece que habiéndose acudido hasta de París muchos legitimistas y simpatizadores que no deben haber quedado muy satisfechos de haber gastado su dinero para recibir un desengaño.

El «Avisador Meridional», periódico de Cádiz, da cuenta en su número del martes del siguiente siniestro:

«El semáforo de Tarifa ha transmitido en la mañana de hoy la mala nueva referente á un choque ocurrido (suponemos que en la madrugada última, aunque no lo expresa el parte) entre una fragata inglesa y el vapor español «Bayo», que salió ayer de esta puerto, en el sitio conocido por «Punta Tarifa.»

Al participar el capitán del segundo buque tan lamentable contratiempo al Sr. D. Ricardo Sobrino, su consignatario en esta plaza, añade que no han tenido

desgracias personales y que había hecho abandono del citado vapor, el cual quedó fondeado, casi á pique, en dicha «Punta.»

Acto continuo de recibirse el telegrama salió para el lugar del siniestro dicho Sr. Sobrino.

Cuando podamos adquirir mas pormenores del hecho lo ponremos en conocimiento de nuestros lectores. Por hoy nada mas sabemos. Celebramos que no haya desgracias personales, y esperamos que por quien corresponda se averiguará si en la perpetración de este siniestro resulta responsabilidad para alguno.

El «Bayo» se dirigía con carga general para Málaga y demás puntos de su itinerario.»

El Sr. Camacho piensa prorogar hasta fin del corriente mes el plazo para la adquisición de las cédulas personales.

Nos parece bien.

La Bolsa estuvo ayer bastante animada y con tendencias alza.

¿Durará mucho?

Los carlistas encuentran grandes dificultades para proporcionarse municiones de guerra, que el país no produce en cantidad suficiente. Tienen varias fábricas de cartuchos y talleres para la fabricación de fusiles, cañones y proyectiles; pero lo que fabrican es muy mediano, y según noticias autorizadas, todo lo mas que pueden hacer en sus fábricas es llenar los cartuchos metálicos vacíos que recogen siempre después del combate.

Los cadetes que tenían aprobado el segundo semestre han sido ascendidos á alféreces, así como mas de 400 sargentos.

Se confirma la noticia de que el Gobierno francés ha dado orden para que sean internados los cantonalistas Contreras, Galvez y Ferrer, que formaban el comité establecido en Constantina; habiendo dispuesto además que se internen á todos los carlistas y cantonales que residían en Argelia.

Un periódico de Bajajoz anuncia la dimisión del ayuntamiento de aquella capital, fundada en la imposibilidad de satisfacer una crecida suma que por consumos le ha exigido la administración de Hacienda pública.

El correo de Cuba, recibido ayer alcanza al 15 de Octubre. No hay noticias de interés; pero se esperaba el resultado de las medidas adoptadas por el marqués de la Habana. Lo que contrastaba era el descontento que produciría la falta de cumplimiento en las promesas de enviar refuerzos. El estado económico de la plaza era bueno, pero se necesitaba gran pulso para no retroceder, una vez limpias de los facciosos las jurisdicciones de Remedios, Trinidad y Sancti-Spiritus, y competamente guarnecida la trocha, entonces podrán adelantarse nuestros sol-

pletamente curado; el escuadrón va á marchar, y no pensará mas en él. ¡Un oficial! ¡bah! un oficial no es para una costurera; la aguja es demasiado pequeña para la espada, y no hacen pareja.» Sin embargo, os aseguro que habría deseado que el caballo se hubiese caído delante de otra casa cualquiera.

LV.

Curó el joven al cabo de algunas semanas, durante las cuales me fué imposible poner remedio á aquel ir y venir, mirarse y hablarse. Al fin estuvo en estado de que lo pudieran trasportar al hospital. Le vimos marchar con pena: ¡nos habíamos acostumbrado á tratarle como hermanas. Nos dió las gracias de la manera mas expresiva, y al decirnos adios, lloraba. Nos prometió volver á vernos de cuando en cuando así que se restableciese. No dudé que lo hiciera, pero me hubiera alegrado de que no volviera, y no me atre-

ví, sin embargo, á decirselo, porque no era regular, y porque hubiera hecho llorar mucho á Josefina.

LVI.

Apenas salió de la casa, Josefina se volvió otra completamente. No conocía á la pobre niña. Parecía un cuerpo sin alma. Hubiérase dicho al ver su rostro, que estaba allí su cuerpo, pero que su pensamiento estaba en otra parte. No hacía mas que entrar y salir; ir á casa de su prima y volver, para tener ocasión de pasar veinte veces por el hospital, donde veía á los enfermos sentados al sol por encima de la tapia.

Cuando estaba en la tienda, miraba mas á los cristales de la puerta que á su labor, y se ponía alternativamente encendida y pálida cuando oía resonar sobre el empedrado los tacones y las espuelas de un militar. Estaba preocupada, y á cada momento se la caía la

M. Séptimo por aquí, y señorita Josefina por allá... y después risas, y medias palabras, y suspiros, y pausas, y conversaciones en voz baja... Yo, señor, no podía enfadarme, porque el alférez era tan reservado, tan pundonoroso... ¡Y luego Josefina era tan dichosa tan amable, tan cariñosa y tan obediente para conmigo.

—¡Pero Dios miol decie, ¿cuándo marchará el eneadron?

LVIII.

El escuadrón no marchaba; hasta entonces nadie había murmurado de las visitas del alférez, porque, aunque pobres, gozabamos de buena reputación en el barrio. Y además, no lo dirían, señor, creían que el alférez á quien hacia el amor era á mí. Solían decir:

«La menor es demasiado joven, una niña que no piensa en nada. Es á Genoveva, que es buena muchacha aun cuando no buena mo-

dados hácia el departamento Central, dejando perfectamente limpia de enemigos la retaguardia y acorralando a los rebeldes de un círculo de hierro.

En el tren-correo de Andalucía salió anoche el general Caballero de Rodas para los caños de Archena.

Dice la «Correspondencia.»

Los aficionados á candidaturas monárquicas han estado á volar desde anoche otra nueva, tan problemática como la X del «Imparcial.» Segun los novelistas de los cafés y círculos políticos, quien reúne ahora algunas probabilidades de mando es el gran duque de Sajonia Coburgo.

Un telegrama, recibido á las doce de la mañana de Irun, da cuenta de que durante el día de ayer las baterías caristas lanzaron bombas de petróleo sobre laquella población.

Con arreglo á las últimas noticias oficiales relativas al estado sanitario del globo, se hallan declaradas súcias por nuestro gobierno las procedencias de los siguientes puntos:

Regencia de Trípoli; río Elba, méuos Amburgo; Koenigsberg, hasta la costa rusa; S. yon; Austria, menos los puertos del Adriático; Río Janeiro; Pará; Pensacola; puertos comorendidos desde el cabo de las Palmas (Guinea) hasta el golfo de Benin; isla de Java; desde el confin de la Costa de Prusia; hasta Liban (Rusia); Cronstadt y Bankok.

Y asimismo sometidas á tratamiento de observación las de los siguientes:

República Argentina, méuos Buenos Aires; Marció; Rotterdam y república del Uruguay.

Confirmando la «Epoca» una noticia que dimos nosotros hace mucho tiempo, dice anoche:

«El Sr. Castelar, segun dicen sus mas íntimos amigos, no opina en favor de un ministerio de conciliación, sino partiendo de la base de declarar establecida la república, hallándose decididamente resuelto á no formar parte de ministerio alguno antes que las Cortes legitimen la situación actual.»

Ayer se tomó declaración al ex-presidente del Poder ejecutivo don Estanislao Figueras, por las célebres cartas de la «Igualdad.»

Hoy vuelven á prestarla algunos redactores de nuestro colega.

PARTES TELEGRAFICAS

Paris 6 (10 46 mañana.)

Se anuncia el nombramiento de cuatro generales de division, cinco de brigada, y que el general Lavé Riviere, relator que fué en el proceso de Bazaine, será tambien promovido.

Thiers ha publicado una carta decidiéndose francamente por Parcy, candidato republicano, en el departamento del Norte, y declarando la monarquía completamente imposible. Corfirma la carta de Casimiro Perier, en la cual se dice que los obreros de las minas de Anzin votarán libremente.

Paris, 6 (2 y 35 tarde.)

El proceso de Clemente Duverneis, antiguo ministro imperial, subirá el martes al tribunal correccional.

Se afirma que el mariscal Mac-Mahon dirigirá un mensaje á la cámara con ocasion de la reapertura.

Tambien se asegura que el ministro presentará en la primera sesion el proyecto de ley organizando los poderes del mariscal Mac-Mahon y regulando la trasmision de esos poderes

Lisboa, 6 (4-42 tarde.)

En Loanda ha sido firmado un contrato de abastecimiento de aguas entre el gobierno y la compañía portuguesa.

Paris 5.

Se desmiente que Inglaterra haya retirado su agente diplomático cerca del Papa.

Este embajador habia salido de Roma en uso de licencia temporal.

Paris, 6 (5 y 30 tarde.)

Se dice que el gobierno insiste en hacer votar en enero la ley electoral modificando la forma del escrutinio.

El arzobispo de Paris escribió una carta al periódico italiano condenado últimamente por la publicacion de una carta pastoral, ofreciendo 500 francos para el pago de la multa.

Juio Favre publicará en breve un folleto titulado «Gobierno de la defensa nacional.»

Paris, 7 (10 y 21 mañana.)

Un decreto de la presidencia nombrando cinco generales de division y 17 de brigada.

Ayer se celebró una larga conferencia entre el duque de Decazes y el nuncio apostólico.

El gobierno ha ordenado la persecucion contra los portadores de condecoraciones políticas.

GACETILLAS.

Atentado inculcable. Con este titulo publica nuestro colega sevillano «El Porvenir» una local, en que describe la indignacion que ha causado en toda la población el hecho de haber destrozado el magnífico cuadro de San Antonio, que existía en aquella Catedral, llevánlose los ladrones la hermosa figura del santo. De dicha local tomamos lo siguiente:

«Con la celeridad del rayo corrió ayer mañana por esta ciudad la noticia de que habia sido arrancado del cuadro de San Antonio, tesoro inapreciable que guarda la Catedral de Sevilla, la figura del santo. Frases de indignacion partían de todos los labios, y cada cual según su sexo y temperamento anatamizaba hecho tan criminal de una manera enérgica, violenta.

En nosotros produjo tal efecto la noticia que nos quitamos á saberla, sin saber que decir. Inmediatamente nos dirigimos á la Basilica, y allí se nos presentó la verdad en toda su espantosa desnudez.

La obra inmortal de Murillo, el orgullo de los sevillanos, una de las glorias de nuestra patria, se encontraba horriblemente mutilada. Un trozo de lienzo como de unas cuatro varas cuadradas, habia sido cortado y arrancado llevándose los sacrilegos ladrones la hermosa figura del santo y dejando destrozado un lienzo, admiracion te propios y extraños, y ante el cual los mas famosos artistas confesaban su pequenez y la grandeza de nuestro primer pintor.

Un sin número de gentes contemplaban la destituida magnífica obra de arte, y todos, mujeres y niños, jóvenes y ancianos, artistas... todos sin escepcion se lamentaban, algunos hasta derramando lágrimas del inocuo atentado con nosotros cometido.»

De utilidad.— Los señores Boshier y Vernon, de Londres, han producido una máquina de coser en escala diminutiva, destinada al uso de las niñas. Es una máquina sencillísima que ha de tener gran aceptación en la familia.

Construcciones.— Parece que se trata de establecer en Sevilla la construcción de cañones Plasencia, bajo la dirección de su autor.

Buena medida.— Han sido declarados exentos del impuesto de navegación, establecido por el artículo 11 de la ley de junio próximo pasado, los soldados, marineros, licenciados de presidio y deportados que pasen á Ultramar.

Cronómetro histórico.— El hermano del almirante austriaco Tegoff ha remitido al señor Romero Ortiz el cronómetro que usó á bordo de su buque aquel distinguido marino durante las guerras de Italia y Dinamarca.

¿Qué tal el nene?— Se halla en la cárcel de Vila un tal Garrote, por hurto de una mula, y ha resultado ser el célebre Garrote de la facción Villalain, que tantas fechorías cometió en los pueblos de Sacedon y Pareja (Guadalajara).

La mujer considerada como fruta.

A los 15 años.

Sonrosada y sencilla, fruta agradable, de sabor agüdulca, de poca carne. Es por su aroma, su color y su olor, una Acerola.

A los 20.

Fruta reina de Mayo. roja y aegre, que al mostrarse en la rama dice: comedme;

Brillante y fresca, tiene las cualidades de la Cereza.

A los 25.

De color mas oscuro, tal vez mas bello, es fácil al comerla tragarse el hueso; Y aunque es muy rica, está mejor en dulce, como la Guinda.

A los 30.

Es ágría muchas veces, dulce otras muchas, y seduce el encanto de su hermosura. Y, dulce ó ágría, tiene las propiedades de la Naranja.

A los 35.

Fruta de gran tamaño, de poco gusto, que lo mejor que tiene lo tiene oculto, es parecida, por diversas razones, á la Sandía.

A los 40.

Es ácida y mal sana, fruta de Otoño, que ya para conserva sirve tan solo: es bien sabido que madura y no ablanda, como el Membrillo.

A los 45.

Pincha si se la coge, no huele á nada, y su dulce no gusta porque empalga; no tiene juzo, y es ya, ni más ni menos, que un Higo-chumbo.

A los 50.

Demasiado madura, peca de banda, y apesar de estar verde se pone lágrima; es indigesta, irrinante y m-chucha como la Breva.

A los 60.

Solamente de fruto le queda el hueso, sin sabor y sin carne, tola es pellejo. Ya esta arrugada; ya llegó á ser al cabo Ciruela-Pasa.

El núm. 44 del periódico para todos que con extraordinaria aceptación del público, da á luz el conocido editor, Don Jesús Gracia, contiene entre sus notables artículos y acreditadas novelas grabados de actualidad con hechos y vistas del teatro de la guerra, en donde la novedad está la altura del interés de una publicacion que tanto crédito alcanza.

El referido núm. 44 que acaba de salir, contiene el Sumario siguiente:

Texto.— El rey del puñal, novela por don Manuel Fernandez y Gonzalez.— Un anticuario, por don Antonio de San Martin.— El secretario íntimo, novela por el mismo autor.— La viña, por D. Eduardo de Palacio. Tres casos, por el mismo autor.— El puñal de oro, novela por don Torcuato Tarrago.— La noche de Animas, por el mismo autor.— Causas célebres.— Variedades.— Miscelánea. Grabados.— El rey del puñal.— Un anticuario.— La vieja.— La noche de Animas.

Se venden números sueltos al precio de un real en Madrid y real y medio en provincias; y se suscriben en todas las librerías, ó bien dirigiéndose, con el importe de los números que desean recibir en carta á su editor Don Jesús Gracia, Encomienda, 19, principal, Madrid.

Soledad García plaachadora y encañonadora acaba de llegar á Madrid á esa Capital y desea la ocupen en su trabajo.

Reside en la calle de la Violeta, núm. 1.

Nodriza.— Se desea encontrar una nodriza saludable, para criar un niño. Dan razon calle de Pizarro núm. 12.

Santo del dia.

Jueves.— S. Martín, papa. Saie al sol á las 6-33 de la mañana. Pónese á las 4 54 tarde. Sale la luna á las 1-53 de la m. Pónese á las 2-59 t.

Efemérides.

1754.— Benedicto XIV erige el obispo de Santander.

Registro civil.

Table with columns for birth and death records. Includes rows for 'Inscripcion del dia de ayer', 'Casas los dos', 'Nacidos - Varones', 'Id. - Hembras', 'Fallecidos - Hombres', 'Id. - Mujeres', 'Id. - Parvulos'.

Alcaldía - Arbitrios Municipales.

Table titled 'Recaudacion del dia de ayer' with columns for 'Pis.', 'Cént.', and rows for 'Centro de Granada', 'Id. del Puerto', 'Id. de la Vega', and 'Total'.

Total 1072 22

Ámerica 11 de Noviembre de 1874. Barroeta.

CASA DE MATANZA.

Reses degolladas en dicho establecimiento el dia 10.

Table with columns for animal types and counts. Includes rows for 'Añojos', 'Frales', 'Utreros', 'Vacas', 'Toros', 'Id. lanar', 'Id. de cerda', and 'Lechones'.

Mina «EL RUISEÑOR.»

En el Barranco de Juan Alonso, (llano de Flores.) Se convocan licitadores para dar á partido, á tipo fijo, las lumbreras que existen dentro de la demarcacion de dicha mina. Las proposiciones se admitirán desde el dia 6 del corriente noviembre en adelante por el Presidente de la Sociedad D. Juan Gallurt Albacete.

CALLE DE ESPARTERO,

antes real núm. 1.

Sombrería de Manuel Diaz, se ha recibido un magnífico sortido de sombreros de estacion de invierno de las últimas novedades de Madrid y París para Señoras, Caballeros, niñas y niños. Gorras en diferentes clases y formas. Se hace á medida quanto se desee.

ESPECTACULOS.

TEATRO PRINCIPAL.

Funcion para hoy 12 del corriente. - 5.º de abono.

- 1.º Sinfonia. 2.º El drama en 3 actos denominado, HIJA Y MADRE. 3.º La pieza en un acto, titulada EL ORO Y EL MORO. A las 7 y media. Entradas á las localidades 3 rs.— Id. general 2 id.

TEATRO DE LAS DELICIAS.

Funcion para hoy 12 del corriente. - 16 de abono.

- 1.º Sinfonia. 2.º La zarzuela en 3 acto ROBINSON. A las 7 y media. Entrada á las localidades 3 rs.— Id. general 1 y medio id.

TEATRO DE APOLO.

Las zarzuelas en un acto:

- 1.º El último figurin. 2.º La cabra tira al monte. 3.º El general Bum-Bum. A las OCHO.

ALMERIA.

Imprenta de la CRÓNICA MERIDIONAL.

Los señores suscritores, 6 cént. de peseta línea  
Los no suscritores, el doble o sean 12 cént.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, a doble precio.

**SALUD PERFECTA SIN MEDICINA**

restablecida con la deliciosa harina de la salud

**REVALENTA ARABIGA**

A LOS NERVIOS, PULMONES, RINONES,

HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,

ESTOMAGO, INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.

26 AÑOS DEL MEJOR EXITO. 75000 CURACIONES ANUALES.

DU BARRY Y C<sup>IA</sup>. 1. CALLE DE VALVERDE, MADRID.

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, vientos, flemas, palpitations, diarreas, viciaziones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos, después de comer y durante el embarazo; dolores, agrietas, calambres, espasmos e inflamación del estómago, de los riñones, del corazón, de costado y de espalda todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento de la membrana mucosa, bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumición), herpes, erupciones, decaimiento, agotamientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falta de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos, y conso lidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extracto de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

Certificado, núm. 78.934, del Dr. Manuel Saenz de Tejada, Doctor de la Facultad de Medicina y Cirugía, Catedrático de la Universidad libre de Córdoba: Médico de su Benef. prov. y del fero-carri de Mérida á Sevilla, etc.—Certifico, que con el uso de la Revalenta Arabiga he obtenido en mi práctica varias curaciones de afecciones gravísimas en algunos de mis clientes residentes en esta ciudad; recordando las de D. Felipe Zappino, empleado, hoy electo administrador de la Aduana de Manila en las islas Filipinas; la de doña Amalia Gomez, señora de un jefe militar, y mejorando con su uso actual; D. Ramón Alonso, joven de 02 años, que sufrió meses hace, una afección de pecho de suma gravedad. Y para que conste donde convenga lo firmo en Córdoba á 13 de octubre de 1873—Dr. Manuel Saenz de Tejada.

Prunetto (prés Mondovi,) 26 de Octubre de 1866.

Muy Sr. mio: puedo asegurarle que, después de hacer uso de la maravillosa Revalenta Du Barry, es decir, hace dos años, no experimento ningun achaque propio á mi edad de 84 años.—Mis piernas se han fortalecido, mi vista es tan buena que no tengo necesidad de anteojos; y el estómago tan robusto, como el de un joven de 30 años. Reasumiendo, me siento rejuvenecido; predico, confieso bisito enfermos, hago viajes á pié bastante largos, y siento que mi memoria é inteligencia no flaquean.—Autorizo á Vd. para que dé á esta declaración toda la publicidad que le convenga, su atento y etc.

Pedro Castell, Bachiller en teología y cura párroco de Prunetto.—(Departamento de Mondovi, Piemonte, Italia.)

Cura núm. 78.421.—Herpes.—Valencia 14 de Setiembre de 1873.—Una amiga mia padecía herpes muchos años, ha sido curada perfectamente con la Revalenta Arabiga.—Juan Batilori, fabrica de pastas, plaza de Sta. Catalina, 7.

Cura núm. 48.014.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago; descaecimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristeza mortal.

Adra, Provincia de Almería, 21 de Octubre de 1867.

Muy Sres. míos: tengo la satisfacción de decirles que mi hija, con el uso de esta deliciosa harina Revalenta Arabiga al Chocolate, ha curado radicalmente de una erupción cutánea que no la dejaba dormir, á consecuencia de la picazon intolerable que experimentaba. Sirvanse mandarme todavía treinta kilogramos mas, cuyo importe representa la libranza adjunta.

Perrin de Hitoles, al Vice-Consulado de Francia.

Sitjo de Allons (Lot-et-Garonne), 9 de Enero 1867.

Muy señor mio: Aquejado de una parálisis que me habia privado del uso de la palabra y del movimiento de los brazos y piernas, he acudido al uso de la preciosa Revalenta, deshechando todo otro tratamiento de curacion. Transcurridas algunas semanas y á pesar de mis setenta años, he recobrado el uso de la palabra y la robustez de ambos rémos.

Por lo que hago á V. presenta mi agradecimiento. Lacan, Père.

Cura núm. 58.421.—La señora Maria Joly de cincuenta años de un reñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas, vómitos, y después de haber llegado á tal estado de debilidad que no podia moverse sin ayuda de muletas.

Cura núm. 70.421. Señor M. A. Spadaro de un reñimiento inveterado nueve años declarado incurable por los primeros médicos.

de Cura núm. 69.913. La sor Julia de una neuralgia á cabeza de cuatro años  
Cura núm. 25.270. Sr. Roberts de una conjuncion pulmonar con tos, ítos y reñimiento de 25 años.

vom Cura núm 78.364, del señor y señora Leger, de enfermedad de hígado, rea, tumor y vómitos.

ar Cura núm. 62.476, del señor Cura Comparat, de 18 años de gastralgia, del dolores de estómago y de los nervios, debilidad general.

ALMERIA. Antonio Vivas, Farmacéutico.  
Francisco Gonzalez Garbin, Ultramarinos, calle Real 77.  
Francisco Somahano, Confiteria Sevillana.

**CAFÉS Y TÉS SUPERIORES**

DE LA

COMPANIA COLONIAL.



Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

Antigua es la numbrada de estos Cafés y Tés, habiendo sido esta Compañia la prime ra que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hacen falta en esta capital. Obteniendo en ellos una

**EL AGUILA. Camiseria Francesa de D. Ricardo La-Gasca.**

Para la entrante estacion se acaba de recibir el magnifico surtido de golas de cisne y seda para señora, propias para teatro, corbatas fisis, de lana y seda, capotitas para niños, talmitas, y en la entrante semana se completa el surtido de golas á la Emperatriz; corbatas de caballero, cuellos y puños de estacion, alfileres de corbata, pasadores, gemelos, imperdibles, etc.

Hay un magnifico surtido en paraguas nuevo sistema, camisas, calzoncillos, calcetines, cepillos perfumera y demás artículos que se reponen mensualmente con arreglo á los modelos mas elegante segun tiene acreditado.

Especialidad en pecheras de hilo, lenceria, manteleria y canesús bordados, todo lo que se espenderá á precios de fábrica.

**ELIXIR ANTI-REUMATISMAL de Sarrazin-Michel, de Aix (Francia.)**

Curacion segura y pronta de los reumatismos agudos y crónicos, como tambien de la gota, lumbago, ciática, etc.

Precio en Francia, 10 fr. el frasco. En general basta con un frasco.

Depósito en París, casa de MM. Dorvault et C<sup>IA</sup>, Philippe Leferve, y encas de los principales farmos de todas las ciudades.

En Madrid, por mayor, Agencia franco española, Sordo 31: por menor á 44 rs., en Almería D. J. Gomez Talavera.

D. Francisco Delgado, practicante, ofrece á este ilustrado público sus servicios en todas las operaciones concernientes á su facultad; con especialidad en la dentadura, como son, extraccion de muelas, empaste y limpieza de las mismas. Garantiza el éxito.

Pone desde un diente hasta dentaduras completas á precios módicos.

Vive calle de Espartero, (antes Real,) núm. 40.

**TRICOFERO-BORRELL.**

Conserva y embellece el pelo, estirpa la cascabe la cabeza, precave la calvicie y las canas y limpia en pocos momentos la cabeza mas poblada. Precio 5 reales frasco.

Depósitos generales: Barcelona, botica de Borrell hermanos, calle Conde del Asalto núm. 52. Almería, botica de Moya Lopez. Además se vende en las principales boticas de España.

**ACEITE HOGG**

DE HIGADO FRESCO DE BACALAO

Contra las enfermedades del pecho, afecciones escrofulosas, tos crónica, emaciación, enfamecimiento de los niños, empobrecimiento, debilidad general, etc. y fácil de tomar.—Desconfiar de las falsificaciones. Exigir la marca de fábrica que lleva este aceite y que cubre la capsula de cada uno de los frascos Hogg y C<sup>IA</sup>. Venga al por mayor en París, 9, rue Castiglione. — Depósitos en España: farmacia Juan Simoni, Escorial; Just, Morono Miguel; Sanchez Ocaña y en todas las buenas farmacias de Madrid, y de las provincias.—La Agencia franco española, en Madrid, Sordo 31, sirvo los pedidos.

En Almería, Gomez Talavera

**ALOS ENFERMOS**

Hallar el medio de purgar durante algunos dias, algunas semanas y, si necesario fuere, durante algunos meses, sin debilitar el enfermo ni turbar sus funciones digestivas, tal es problema sentado y resuelto por el Doctor Dehaut.

Contrariamente á otros purgantes, las Píldoras Dehaut no producen buen efecto sino tomadas y digeridas con la ayuda de buenos alimentos y de bebidas fortificantes (té, café, vino, buena cerveza, buen caldo). Para purgarse con estas píldoras, cada cual elegirá la hora y la comida que mas le convengan segun sus fuerzas, su oficio y sus ocupaciones. Una alimentación enofortante compensa enteramente la debilidad producida por la purga, y por este fácilmente se decide uno á purgarse tan á menudo como lo exige el restablecimiento y la conservación de la salud.

Desde luego se ve que administrada así, la purga constituye un medio de curacion eficazísimo contra un gran número de enfermedades, en que son ineficaces las purgas poco frecuentes é interrumpidas.

El sistema del Doctor Dehaut se halla expuesto con la mayor claridad y muy detallado en su *Manual de medicina, higien, cirugía y farmacia domésticas*, en un volumen en 8<sup>o</sup> de 400 páginas, obra escrita especialmente así para las personas de la alta sociedad como para las menos instruidas. Unas y otras comprenderán fácilmente las esplicaciones dadas sobre las causas que producen las enfermedades, y el empleo de la purga en todos los casos que la requieren. Contiene tambien las recetas de medicamentos purgantes que con buen éxito ordena habitualmente el autor. Este precioso libro, que debiera poseer toda persona cuidadosa de su salud, se vende en todas las librerías al precio de 5 reales; pero, los farmacéuticos depositarios de las *Píldoras Dehaut* están autorizados á dar gratuitamente un ejemplar á toda persona que hace uso de este remedio.

Almería, Gomez Talavera.

**DOCTOR IN ABSENTIA.**

Los profesores en artes, letras y ciencias, el clero y magistrados, médicos, cirujanos, dentistas y artistas que deseen obtener el título y diploma de doctor y bachiller honorario puedan dirigirse *Medicus, calle del Rey 46, Jersey* (Inglaterra.)